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五角场·文苑

■佘建民 文

前两天，我在参观一场记录上
海旧风貌的摄影展时，看到了过去
酱油店、老虎灶等影像，感到十分亲
切，也让我回忆起了与酱油店、老虎
灶相关的许许多多的往事。

上世纪五十年代末，我家一直
住在黄兴路（近长阳路）上的一条
窄弄里。记忆中的酱油店叫“王万
泰”，后来公私合营了，好像还叫

“王万泰”，坐落在黄兴路西侧，店
门朝东。店设在二层楼房的下面，
开间较大，光店员就有四五人，其
中有位女营业员叫小高，个子不
高，短发圆脸，待人很客气。店主
家的小儿子叫王森志（音），初小
时，我曾经与其短暂同班，但与其
相熟，还是因为认识了小四子。

小四子与我同龄，也是 67 届初
中生，他在树人中学上学，我则在靖
南中学。小四子家是开老虎灶的，店
面与“王万泰”并排，在其北面，中间
隔了一条弄堂和几间门面。其家也
是二层楼房，楼上住人，楼下老虎灶
兼客堂、厨房等。

小 四 子 家 是 淮 阴 人 ，乡 音 颇
重。小四子既然排行为四，说明其
上还有兄长，他下面还有个妹妹。
其大哥高高大大，脸上有出天花的
痕迹；二哥相貌堂堂，一表人才；三
哥脊柱侧弯，背弓着，但精气神很
好。其父肤色白净，但背有些驼，
说话和蔼，谈吐不俗；其母中等身
材，很勤快，待人很客气。小四子
集中了其父母的优点：肤色白净，
鼻梁高挺，相貌堂堂，眼睛虽不算
大，但炯炯有神，身材则与我相近，
在一米七朝上。

他家虽然开着老虎灶，但经济
状况未必就好，有事可以佐证：一
是其二哥谈恋爱时，曾向别人借了
条毕挺的裤子装门面；二是其二哥
谈恋爱时，第一次请女方吃的是四
分一根的棒冰，而不是八分一根的
雪糕。

我与小四子虽然同届，但开始
交往并不多，只是去他家泡开水
时，遇到了才交流几句，倒是与其
父交谈得略多些。后来文革了，停
课了，待在家里的时间多了，同龄
人的交往就多了些。但当时，各人
有各人的圈子，我当时常与比我年
长些的人交往，喜欢到一家有院子
的人家锻炼身体，举杠铃，练哑铃，
偶尔还练些拳脚；另外，就是把家
里仅存的一些书，用来与别人交换
着看，而这些，好像都未与小四子
交结。

后来，无意中，我看到小四子
在拉二胡，我就凑了上去，与其交
流二胡方面的内容。当年，我也把

家里尘封已久的父亲的二胡拿出
来练了，学会了不少曲子。由之，
我与小四子的交往就多了起来，他
时常来我家，听我拉二胡，有时他
也拉给我听。有几次，他还带我去

“王万泰”的阁楼上，与王森志一起
听唱片，曲目是什么记不清了，但
肯定有“梁祝”。当年，听轻音乐是
犯忌的，我们只能偷偷摸摸像做贼
似的听。因为是“做贼”，所以印象
特别深。

再 后 来 ，上 山 下 乡 的 高 潮 来
了，我与小四子均在列。要下乡，
就需要有装备，至少得有一只大大
的木箱吧。当时，各家均没有多少
余钱可以用来添置大件的东西，大
家只能是穷则思变，自己动手，丰
衣足食了。我与小四子均学上了
木工手艺，且做得像模像样的，都
是榫卯结构。我从小四子家对面
弄堂的我的远房表哥处借来木工
工具，先为姐姐家做了一人多高的
碗橱和方凳，再为自己做了床头柜
和大大的箱子。在从事木工劳作
时，小四子经常来交流，并与我互
拉二胡，但我们没有合奏过。给家
具油漆时，他给出了很好的建议，
尤其是箱子采用明黄色的底色，再
加两遍清漆罩面，效果甚好。这只
箱子，跟着我走南闯北地到处漂
泊，至今还在我外甥家用着。

除了拉二胡，做木工方面的交
流，我与小四子也交流过人生，我
俩都对未来有迷惘感，但也都坚
信，只要能吃苦，努力了，就不怕风
吹浪打。

装备停当后，我经不住居委会
多次动员，报名去了安徽临泉县插
队，小四子则由父母安排，回淮阴
老家务农。期间，我每次探亲回
家，总会探听小四子的消息，听说
他一切均好。

1993年，我调回上海前，杨浦大
桥就动工了，位于黄兴路旁的房屋先
行动迁，小四子一家就搬离了；尔后，
我一家也紧跟着搬迁了。

这样算来，我们分离已近半世
纪之久了。

上世纪八十年代起，我偶尔写
点文章，发在各地报刊上，署本名
者为多；退休后，我写过不少回忆
往事的小文，刊在我喜欢看的杨浦
时报、新民晚报和其它报纸上，也
是署的本名。文章中，有些是描述
当年住在黄兴路旁棚屋时的旧事
的，不知道小四子是否看到了这些
文章？不过，即使他看到了，也未
必能知道那些文章与乳名叫毛头
的我相关。因为，当年我们只叫各
自的小名，至于对方姓甚名谁都不
知道。但愿这篇小文能被小四子
看到。

■任炽越 文

立夏一过，天渐渐热了起来。那
天与妻子一起去超市购拖鞋，只见各
式拖鞋一排排地陈列着，有塑料的、
毛麻的、竹面的及皮拖鞋等等。见到
这么多好看的拖鞋，不禁想起儿时夏
天穿木拖鞋的情景来。

我们小时候，绝大多数家里，大
人孩子夏天穿的都是木拖鞋。当时
人小，也搞不清这木拖鞋究竟是从什
么时候传下来的。听大人讲，中国古
代人就有穿木屐的习惯；从电影里看
到，东瀛之人也有穿木拖鞋之习俗，
不过他们穿的木屐是有后跟的，与我
们穿的不太一样。我们穿的木拖鞋
就是一块鞋状的木块上，钉着一条二
指多宽的帆布条或铅发丝等。至于，
那时木拖鞋为什么风行，我想可能是
廉价的原因吧。因为那个年代，老百
姓的钱包都是瘪瘪的。

记得当时街上的杂货店都有木
拖鞋买，但弄堂里的人很少去买。夏
季来临之前，每家都能翻岀一大堆木
拖鞋来，整理整理，把鞋头缺了的布
条钉上，就能混过一个夏天了。且杂
货店里的木拖鞋都是新木料，刨得又
不到位，穿上去刺刺啦啦的，不太舒
服，不像家里穿了好几年的木拖鞋，
油光铮亮，穿上去滑滑的，舒服极了。

约莫到后弄堂里能冲冷水浴时，
木拖鞋吧嗒、吧嗒的声音就在街上响
了起来，往往人还未到，木拖鞋的声响
就先传了过来。暑假下午，弄堂里的

十多个“小鬼头”，手持热水瓶，脚趿木
拖鞋，前呼后拥，吧嗒吧嗒前往茂昌冷
气间泡冰水时，木拖鞋踩在高桥路的
弹咯路上，在午后的寂静中显得格外
响，很是“壮观”。夜里厢，乘风凉乘到
一半，热得实在吃不消了，就会问爷娘
讨几分洋钿，约上二三个小伙伴，拖着
木拖鞋，一路“特勒”到东门路长江食
品商店，几个人拼一杯刨冰降降温，然
后再吧嗒吧嗒走回来，到了家门口又
冒出一身汗，于是只好跑到后弄堂里，
再去冲几桶冷水。

我们的弄堂离黄浦江不远，暑天
里，几个小伙伴常常会去江边的垃圾
码头游泳。到了江边，先把木拖鞋扔
在水里，人再跳下去，向前游几步，把
木拖鞋套在双手，就一路向外游去。
有时碰上纠察来“捉”时，穿了木拖鞋
跑不快，我们就把木拖鞋攥在手里，赤
脚在被晒得滚烫的路面上四处逃窜，
回家一看，脚底往往被烫起了水泡，疼
得龇牙咧嘴。

在垃圾码头游泳，各个弄堂去的
孩子很多，大家都要占好位置，在抢
占中不免会引起争吵，你推我搡中，
情急之下，有人顺势脱下木拖鞋当武
器，一记掼过去，竟把对方砸出了
血。见出了血，原还拥在一起打闹的
孩子们，一哄而散，很快不见了踪
影。事后一打听，砸得不太严重，才
放下心来。没几天，穿着木拖鞋的

“小鬼头”们又出现在黄浦江边了。
有一阵，全社会大兴挖防空洞之

风，居委会要求各弄堂完成制作砖胚

的任务，弄堂里的小伙伴们在居民小
组长指派下，骑了辆黄鱼车去指定的
地方装砖泥。有一次，在装了满满一
车泥回来的路上，我与另一位小伙伴
在后面把车推得飞快，奔跑中，我一只
木拖鞋突然一裂为二。我赶忙弯腰拾
起裂开的木拖鞋，刚要追上飞驰的黄
鱼车，谁知，前面的黄鱼车突然撞到了
一位急穿马路的老太太。黄鱼车斜在
人行道边后，立刻围上了一大堆行人。

不一会儿，警车来了，我赤着膊，
手里拿着裂开的木拖鞋，在警察的“押
送”下，因“犯事”被警车带到了公安
局。警车进入公安局大院时，门口的
路人指着警车说，看！又抓来了一车。

幸好我们黄鱼车是为“深挖洞”而
出车的，经居委会打招呼，事情处理得
较快，当天晩上，我们三个人就被“放”
出了公安局。走在路上，人行道上坐
满了乘凉的人们，有的在聊天，有的在
喝茶，有的在下棋，有的在打牌。我们
三个刚从局里“走”出来的少年，心里
既害怕又担心，路上没一个人开口说
话，只听到在闷热的空间里，四周传来
此起彼伏的木拖鞋拍打地面的吧嗒
声，充塞着我们的双耳。

走到家门口，我发现，那只已裂
开的木拖鞋，还被我捏在手里。我扬
手一甩，已分为两爿的木拖鞋，被扔
得很远。

后来，随着社会的发展，经济的
繁荣，生活水平的提高，各色各样、色
彩缤纷的的塑料、海绵等各式漂亮拖
鞋，开始进入家庭，粗陋的木拖鞋逐
渐淡出了人们的日常生活。

家里被母亲藏在搁楼上的所有
木拖鞋，在老宅拆迁中，亦都被当垃
圾铲除了，现在就算要拍张图配文，
也无处可寻了。

■耿勇 文

退休前无数次想过“无责一身
轻”，从此过上手握紫砂壶，独坐黄昏
后的悠闲日子。 可不曾想，真正退
休了，又逢手机智能化时代，会玩微
信后，手机不离手，恰如“妾心合君
心，一似影相随”。

每日从晨梦中醒来，再到夜深入
眠，在朋友圈里打转，真如当年大侠
行走江湖。大家分享资讯，什么娱乐
新闻明星结婚离婚；股票房市涨落养
生保健新产品；环球豪华游艇红海死
海地中海；警世格言醍醐灌顶让人后

悔明白太晚；大事小事杂事与你横竖
不搭界却抢眼球的事……

“圈”大且杂，信息太多，看不过
来，在自豪“我们的朋友遍天下”之
余，又觉得这朋友圈盛名之下，其实
难副。把“圈”收拾得最好的方法是
建“群”。“群”起，众人如过江之鲫，离

“圈”入“群”，或兼而有之。自打有
“群”后，失散多年的老同事、老同学
便穿越时间隧道，来到你面前，这中
间失联的几十年，似一条小河沟轻松
跨过。“群”里相见，仍旧生活在当年，
不问少说现世，大都是没完没了的怀
旧，主打项目和品牌就是发黄旧照，
那是说不完看不够意气风发青春的
倩影。

走出伤感怀旧“群”，杂览其它趣
味相投五花八门“群”，像喜欢钓鱼
的、爱好打乒乓的、自驾游的、考驾照

的、教育子孙的、健康长寿的，大伙居
“群”里，有事说事，没事闲聊或分享
“链接”，倒也悠闲自乐。

本以为此一乐，会细水流长，却
不曾想快乐来去匆匆。今日你拉个
入群，明天我也推荐一名，人一多，
如林子大，什么鸟都有一样。炫富
的有之；推销商品的有之；拉选票的
有之；狂发“阿弥陀佛”信佛者有
之。最让人吃不消的是相互推荐各
类养生保健信息，什么生姜可以降
血脂，早吃生姜如人参，晚吃生姜如
砒霜；吃蘑菇可以防血栓，吃苹果可
以补肾；核桃补脑、蚕豆护肾……没
完没了。即便纯粹无瑕的“群”，该
说的话，经不住日子久远，很快便相
视无言。群主无奈，担心人散群空，
只好每天早上起床后来一句问候和
祝福，图案翻新，话依旧是那几句老

话。
人在“群”中，如人在江湖，身不

由己。长期潜伏，不冒头，有人会觉
你架子大，不近人情；不管真心的还
是违心的去点赞，又觉无聊，也虚假；
入群入流，点赞、转载、评说费时伤
眼，不为自己所愿。思来想去，还是
下决心退群省事，群里多我一个，不
多，少我一个，不少。我对群里众人
而言，如过年的小碟冷盘，有它没它
一样过年。

退群后，不再被手机所“囚”，每
日品茗读书赏花，清静而愉悦。或许
是人老易怀旧，退群后，与友人联系
也返璞归真，书信往来，且不论用毛
笔写小楷，还是硬笔写行书，都是笔
酣墨饱，气韵流畅，让人赏心悦目。

退群之举，不曾想失之东隅，收
之桑榆。

吧嗒吧嗒木拖鞋

想念当年小四子

退群

诗抒胸臆

客到西湖何处聚，
桥边柳下外婆家。
三文豆腐燃椒焰，
一叶芭蕉载玉虾。
集美河鲜自如啖，
亲民餐价直须夸。
此中佳誉扬宁沪，
共啜吴山一碗茶。

题外婆家
■冯如
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本报讯 8 月 11 日，区委书记
谢坚钢接待中国银行上海分行首
席业务经理项晞一行。中行上海分
行资深风险经理周国栋，区委常委、
副区长周海鹰，区政协副主席、区金
融办主任李长毅参加。

谢坚钢感谢中国银行上海分行
长期以来对杨浦发展的支持和帮
助，并介绍了杨浦区经济社会发展
和疫情防控等情况。

他表示，中国银行是国内持续
经营时间久、国际化和综合化程度
很高的百年银行，近年来，杨浦与中
行上海分行在经济社会和民生事业
等领域积极开展合作，取得了显著
成效。杨浦发展前景广阔，希望中
行上海分行继续加大对杨浦的支持
力度，进一步加强沟通对接，拓宽合
作领域，全面融入杨浦发展，实现互
利共赢、共同发展。

项晞感谢杨浦对中行上海分行
的支持，并介绍了中行上海分行业
务开展情况和服务优势。她表示，
中行上海分行将紧跟杨浦“十四五”
期间发展需求，充分发挥中行全球
化、综合化优势，全方位融入杨浦创
新发展大局，在城市更新、招商引
资、数字化转型等领域提供更优质
高效的金融服务，助力杨浦实现更
高质量发展。 ■张蓓

始终绷紧疫情防控这根弦
共同筑牢全民免疫屏障

实现互利共赢、共同发展

杨浦凝聚各方力量、严格落实防疫措施、持续推进疫苗接种

从快从严从实筑牢疫情防控防线

家中的“小宝贝”摇身一变成为人民城市建设的“小主人”

“妈妈，我也有自己的‘工作’啦！”

本报讯“同学，早饭吃了
吗？72 小时内用过抗生素吗？
最近有什么身体不舒服吗？”8月
16日上午9点，刚初中毕业的周
君懿在妈妈的陪同下，来到通北
路接种点接种第一针，在志愿者
的引导下，母女俩前往二楼的未
成年人接种专位。周君懿妈妈
告诉记者，得知孩子可接种疫苗
后，学校也第一时间召开了家长
会，告知了关于接种的信息。记
者在现场看到，区域划分清晰，
引导标识醒目，前来接种的未成
年人按照“候诊→预检登记→接
种→留观”的流程单向行进，秩
序井然。

与成人接种不同的是，现场
工作人员不仅要核对学生健康
信息，还要确认监护人是否为孩

子父母。如不是父母陪同前来，
则需提供委托书。赖晓薇的父
母近期在外地工作，于是此次由
外婆范荣华陪同，还带上了女儿
的委托书。“我和孩子的外公、父
母都打过疫苗了，等她打完我们
一家就安心了。”

8 月 14 日起，杨浦分批启动
12－17 岁人群新冠病毒疫苗接
种工作。目前，15－17岁人群可
通过健康云进行预约接种。杨
浦共设有未成年人接种点位 13
个，包括 1 个区级接种点通北路
临时接种点和 12 个社区固定接
种点。

下一步，杨浦还将开展12－
14 岁初中生、中职校、内高班等
人群的疫苗接种工作。

■记者 毛信慧 文/摄

直击未成年人疫苗接种现场

本报讯 8 月 12 日，区委书记
谢坚钢带队赴部分疫苗接种点、集
中隔离点，检查指导疫苗接种和重
点场所疫情防控工作。区委常委、
副区长周海鹰，区委办公室、区卫生
健康委、区文化旅游局、五角场街
道、长海路街道相关负责人参加。

在长海路街道社区卫生服务中
心接种点、五角场社区疫苗接种点
内，区域分设清晰，导向标志明确，
市民群众在工作人员的指引下，测
温、验码、登记、接种、留观，过程井
然有序。区领导详细了解疫苗保
供、接种进度、人员保障、应急处置
等情况，并亲切慰问一线医护人员、
工作人员和志愿者，鼓励大家再接
再厉、攻坚克难，坚决完成疫苗接种
任务，推动全民共筑疫情防线。

谢坚钢指出，当前疫情防控形
势依然严峻复杂，“外防输入、内防
反弹”压力持续存在，接种疫苗仍然
是预防病毒最经济、最有效的措
施。要进一步提高思想认识，把加
快疫苗接种作为加强疫情防控的必
要举措，持续加大宣传动员力度，规
范精细组织，优化流程环节，安全、
有序、稳妥地推进接种工作，进一步
提高目标人群接种覆盖率和全程接
种率。8月12 日起，上海正式启动
15－17岁人群登记预约接种工作，
区相关部门和各接种点要加强联动
对接，认真做好各项准备工作，严格
落实接种规范。街道社区要始终绷
紧疫情防控这根弦，严格落实疫情
防控各项措施，为高质量完成疫苗
接种目标、筑牢免疫屏障不断贡献
基层智慧力量。

在财富大酒店隔离点，区领导
仔细询问了隔离人员来源、人数、隔
离用房以及人员用餐、生活垃圾处
置等服务保障情况，（下转第4版）

■记者 高靓 成佳佳 张允允

当前境外疫情反复，病毒变异株
传播力强，国内多地出现散发病例，
疫情防控工作在思想上、作风上、行
动上仍不能有丝毫放松。宁可十防
九空，不可失防万一，越是这种时候，
越要把各项常态化防控措施进一步
落实落细落到位。打赢这场战“疫”，
需要政府、社会与个人共同付出努
力。行百里者半九十，持续推进疫苗
接种、严格落实防控措施双管齐下，
才能为群众生命安全和身体健康保
驾护航。

近期，杨浦各部门、各社区齐心
协力，严格落实疫情防控各项措施，
为高质量完成疫苗接种目标、筑牢免
疫屏障不断贡献基层智慧力量。

把好每道关，守好市民
“菜篮子”

菜市场人员密集、流动性大，是
防疫工作的重点场所之一。杨浦的
菜市场如何把好每道关，守好市民

“菜篮子”呢？8月11日上午，记者来
到阳普敦化菜市场开展实地走访。

“口罩戴一下，量一下体温。”在
菜市场入口处，工作人员不断提醒

前来买菜的市民佩戴好口罩，并要
求他们测量体温后方可进入。市场
内一片繁忙，瓜果、蔬菜、肉类、海鲜
等应有尽有，采购的市民络绎不绝，
每位经营户均佩戴口罩上岗。阳普
敦化菜市场场长张励告诉记者，最
近菜市场加强了体温检测、返沪人
员的健康管理、消杀工作等。“市场
每天早中晚都会进行一次全面消
杀，重点清除卫生死角、清理脏乱杂
物、清扫散落垃圾和进行预防性消
毒。检查返沪人员的行程码，如经
过中高风险地区，必须要出示 48 小
时以内的核酸检测，并且在家隔离
14天。”

“市场每天都检测我们的体温，
每天上午是 7 点、下午是 2 点。经营
期间都需要佩戴口罩，虽然有点闷
热，但也是为了我们的健康着想，我
们安全了，对客人也安全。”市场经营
户鲍远超说。

除了为市民提供安全放心的购物
环境，阳普敦化菜市场还严把食品安
全关，在货源方面进行严格把控。“每
天早上我们会对肉类、水产类、禽类等
经营单位进行索票索证，做好台账登
记，落实食品安全信息追溯责任，保障
食品安全落到实处。”张励说。

为冷链食品管控加上
“防疫安全锁”

“请大家打开随申码，佩戴口罩，
配合测量体温。”8月12日下午，大润
发超市长阳店入口处，工作人员正在
提醒进入的顾客，严格落实佩戴口
罩、测量体温、检查随申码等防疫措
施。没有智能手机的老年顾客可在
核对信息后进行手工登记；出门时忘
记带口罩的顾客，也可在超市入口处
购买。

走进超市，记者看到，无论是理
货员还是收银员以及其他工作人员，
都全程规范佩戴口罩。从超市入口
处到卖场通道里的多处货架上，都摆
放着口罩、手套、消毒水、洗手液，防
疫用品十分齐全。“近段时间，我们在
防疫物资上面作了一系列准备，备足
了货，可充分满足周边社区居民的需
要。”大润发长阳店百货部经理高志
远说。

进口冷链食品风险防控一直
是防疫的重要环节。记者在超市
的冷链食品区域看到，各类食品种
类繁多，绝大部分是国产的。在猪
肉柜台，不仅摆有动物检疫合格证
明 ，还 配 备 了 消 毒 液 ，供 顾 客 使

用。进口冷链商品被单独放置在一
处区域售卖，并在商品标签上备注
进口商品。超市工作人员介绍，这
些进口冷链商品在上架前需提交
消毒证明、核酸检测报告、进口货
物报关单等材料；并且在储存过程
中，与国产商品分区储存，在运输
过程中，也是由专门的货物车进行
运输。“现在进口冷链商品的量对
比以前减少了约 80%，只有牛肉是
进口的。针对这些商品，我们安排
了两名员工负责，从输货到仓库储
存包括销售的环节都有指定人员
操作，尽最大可能让更少人员触碰
进口冷链商品。同时，这两名员工
每周都需要去做核酸检测。”大润
发长阳店肉品课储备行政一手华剑
祥说。

不懈怠、不侥幸，保障公
共卫生安全

在各居民区、园区、商区等重点
场所加强出入口值守，加大消毒频
次，严格落实戴口罩、测温验码、通风
消毒、保持社交距离等防控措施……
新江湾城街道时刻绷紧疫情防控责
任之弦，多措并举，保障辖区公共卫
生安全。 （下转第4版）

■记者 毛信慧 实习生 吴薏祺

如何提升杨浦滨江商业体中的
儿童友好型消费业态？从家中的“小
宝贝”，摇身一变成为人民城市建设
的“小主人”，今年暑假，杨浦区妇联
正在着力打造这样一个平台，让更多
儿童参与到城市建设和社会治理的
各项议题中来。

一个个“语出惊人”的小议员
近日，杨浦区妇女儿童活动中心

内，首期儿童议事厅活动正在如火如
荼地举行。围坐在圆桌会议上的小
议员们一个个“语出惊人”，思想的碰
撞令在场的成年人连连鼓掌。从竞
职演讲、公平票选、颁发聘书到受旗
宣誓，一道道流程井然有序。在议题
讨论环节，小朋友们沉着自信地表达
着自己的观点。

担任这期儿童议事厅议事长的
魏星琪向记者介绍，大家选定的议
题就是：“如何提升杨浦滨江商业体
中的儿童友好型消费业态”。这几

天，她组织了多次线上视频会议，小
伙伴们围绕议题畅所欲言，最终通
过表决的方式提出了一系列建议，
包括在咖啡厅增加儿童饮品，在商
场增设亲子餐厅、游乐设施，加强儿
童保护措施，提升儿童友好服务
等。此外，针对公共空间的改善，小
议员们还提出可以在咖啡厅增加插
座数量，商场增加休息座椅数量，注
意卫生环境等建议。

杨辰远在此次活动中担任的职务
是秘书长。杨辰远的妈妈向记者透

露，这是孩子第一次参加类似活动，他
从报名开始就非常感兴趣，主动研究
议事厅的组织架构、调研步骤，对议题
也有自己的想法，竞选上秘书长之后
更是直呼“妈妈，我也有自己的‘工作’
啦！”杨辰远在第一次视频会议中，参
与主持了整个会议流程：从商讨议题、
设计问卷、踩点路线、天气问题，甚至
安全防疫问题，他都安排得井井有条，
俨然是个小大人。“这个活动非常有意
义，可以让孩子提前步入社会，培养他
的综合能力， （下转第4版）


